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11 月 17 日—18 日，杭州艾克（种福堂）康复俱乐部举办

了一场“心心相牵，爱克癌魔”的联谊活动，邀请了 83 位抗癌

明星同赴金华磐安旅游散心，彼此分享抗癌成功的心得体会

抗癌明星们还自编自导了一场精彩的文艺晚会。如果不

说，谁也看不出舞台上这些活力四射、能歌善舞的“演员”，都

曾经不幸得过癌症，都是从死亡线上拉回来的人。

如今，他们重新成为生活的强者，愿意把信心和正能量传

递给正在与疾病对抗的患者，让更多人抗癌的小船升华成希

望的巨轮。

读者如有问题请致电：0571－88130000。

战胜疾病的折磨，重新成为生活的强者
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分享抗癌心得
携手把人生路走得更好

“向前走，就不可能回头望⋯⋯朋友别

哭，我依然是你心灵的归宿，朋友别哭，要相

信自己的路⋯⋯你的苦，我也有感触。”

舞台上，毛月祥这首深情款款的《朋友，

不哭》唱哭了现场的很多人。他说：“生癌症

的人是很痛苦的，但是心态好，听医生的话积

极治疗，也能活得很精彩。所以，朋友不哭！”

这句话这首歌，不仅送给罹患癌症的病

友们，也是送给他的患癌妻子。“时间过得很

快，现在已经是第 11 个年头了，她身体状况

非常稳定。”在毛月祥的陪伴下，妻子也上台

饰演貂蝉登台唱戏。

51岁的叶明水：吃了三个半月中药
肿瘤几乎大了一倍
孙彩珍却兴奋地说：“你有救了！”

联谊会上，几乎每个人都分享了自己抗

癌成功的经验。

叶明水，衢州开化人，肝癌康复12年，他

的分享引起了大家的共鸣——

我2002年3月8日确诊为肝癌。当时上班

总感觉全身无力，肝区隐隐作痛，去当地医院治

疗，医生叫我去大医院检查。我当初根本没想

到会得肝癌这个病，就回家休息了一个月。

后来越来越难受就去大医院检查。医生

说叫你家属过来，我一想不对了，这一定是大

病。我家人过来后，果然确认我是肝癌。这

个打击太大了，我想老天要收我，我也没办

法，当时我抱着破罐子破摔的想法，过一天算

一天。医生说要手术，我没同意，临死之人去

动一刀有什么意义呢。

我亲戚的女儿是给杭州艾克（种福堂）送

药的，她得知后建议我吃中药看看。 我不好

推脱，去了艾克（种福堂）。

“医生，还有救吗？”我问当时接诊的孙医

师。

“这个药你先拿去吃吃看吧！”孙医师只

留了这么一句话。

于是，一家人扛着一麻袋的药回家了，又

买了一个大钢筋锅，天天煎好放在开水瓶里，

当茶喝。

吃了两三个月没什么效果，反而肚子越来

越大，有肝腹水，躺在床上不能动，每天是我70

多岁的老父亲弄一点米汤喂我吃一点。吃到第

三个月的时候，拉出来不是大便是血便了。

我 最 初 检 查 的 时 候 肿 块 是 6.8cm ×

5.3cm，到了三个半月是 12cm×8cm，虽然精

神状态在好起来，但大了这么多我想应该是

要完了，我打定主意最后再去看一次吧。

再次来到艾克（种福堂）时，孙医师一看

报告，反而很兴奋地说：“叶明水，你有救了！”

原来，肿瘤变大是因为“软化”了。她说软化

了就有希望，热胀冷缩，肿块会膨胀起来，所

以变大了。

我听听有道理，就又继续吃药。7 个月

后，肝腹水消失了，9个月时肿块消失了。

上个月，我带家人去上海一家医院看病，刚

巧碰到之前给我看过病的医生，他对我还一直

有印象，看到我非常惊讶：“你怎么还活着？”

当初这位医生给我下了“只有四个月时

间”的判决书，但我仍然感激他，也许正是因

为走投无路了，我才找到中医这条路。

重新捡回了一条命，我现在可珍惜自己

了。我总结的经验就是心态和忌口非常重

要，我到现在羊肉、狗肉、牛肉、虾、鸡蛋这些，

是碰都不碰的。

还有一点就是乐观，我想和大家分享我自

己写的一句话：乐观是挫折后的不屈，乐观是困

难中的从容，谁拥有了乐观，谁就拥有了力量；

谁拥有了乐观，谁就拥有了艰难中拼搏的精神，

只要活着，就有力量去建造自己辉煌的明天。

中药的作用是通过祛邪而不瞎补
才能把肿瘤这只“大老虎”变成“猫”

抗癌交流会上，中华中医药学会肿瘤分

会常委、杭州艾克（种福堂）中医肿瘤门诊部

主任孙彩珍，就抗癌明星们关心的问题和大

家进行了交流。

类似叶明水这样的患者，肿瘤变大是因

为“软化”了。肿瘤是全身性疾病，中医治肿

瘤主要靠破瘀、活血、通络，以草药为主，在此

基础上进行“食疗”，该忌口的忌口，也可以用

灵芝、鳖甲等辅助治疗。

但在不少人的传统观念里，中药无非是用

来调理的，对于癌症中晚期的患者能有用吗？

中药的效果不像西药那么直接，所以它

的抗肿瘤效果也是潜移默化的，但通过慢慢破

坏肿瘤的生长环境，降低其恶性程度，把“老

虎”变成“猫”，最终就能达到水滴石穿的目的。

肿瘤的发生是气、血、痰、毒共同作用下产

生的，所以在治疗上我们采取解郁、通络、软

坚、排毒法以祛邪为主治疗恶性肿瘤。让肿瘤

处于一种不利于它生长的内环境里，让肿瘤细

胞得不到营养，慢慢地停止生长，甚至消失。

我们在临床上看到同样身体虚，有的人

患肿瘤，有的人不患肿瘤，而有的人身体强壮

也患肿瘤，原因在于患肿瘤的人体内毒蓄积

到了致肿瘤的程度，他们体内的抗肿瘤力在

与肿瘤毒的抗争中被消耗殆尽，这就进一步

说明了在肿瘤的发生中，肿瘤毒力量的强弱

是致病的决定因素，肿瘤的发生是因病致弱，

所以我们在临床中治疗攻邪为主，扶助抗肿

瘤力恢复。

为什么我们不主张补？这好比两军对

阵，集中优势兵力打击敌人要害是最主要的，

敌人打败了，才能提高我军的战斗力，而不是

一味地补充兵源，人再多不会打仗没有用。

如果没有经过手术，放化疗等杀伤正气的治

疗方法，病人即便身体瘦、弱、甚至奄奄一息

我们还是以攻邪为主，只有祛邪才是针对致

病之用，才有扭转险恶局势的可能，而以补法

为主是起不到这个作用的。

中医要想在治疗恶性肿瘤方面有所突

破，从原来的辅助地位上升到主要地位，必须

在对肿瘤的攻击性治疗上下功夫，再全面发

挥中医整体观的特长，恢复抗肿瘤能力，才能

在生命危急时刻挽救病人。
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